

CUARTO MENSAJE AL CONGRESO DE LA REPÚBLICA

10 DE MARZO DE 1983

ALOCUCIÓN PRESIDENCIAL

Resumen. Anexos I

El año que corre se nos ha presentado con circunstancias muy difíciles, que sería tonto negar. Me atrevo a decir que el Estado paternalista del que ha esperado todo prácticamente durante largos años la sociedad venezolana, está a punto de desaparecer para dar paso a un Estado Social animador de la participación con la inevitable y magnífica organización social del pueblo.

En este año hemos adelantado la realización de eventos importantes para el país, como: la celebración del Bicentenario de Bolívar, los 25 años de existencia de la democracia perfectible venezolana y la realización de los IX Juegos Deportivos Panamericanos.

Sentimos las consecuencias negativas del deterioro del mercado petrolero mundial.

A la búsqueda de la seguridad alimentaria consagraremos esfuerzos, programaciones y planes.

DEMOCRACIA, LIBERTAD Y PAZ.

La política exterior de Venezuela en 1982 siguió los lineamientos de nuestra tradición de paz, de cooperación y de solidaridad internacional en base a un nuevo orden internacional sustentado en la justicia social internacional.

Hemos alentado, estimulado y apoyado los procesos de democratización en diversas zonas del continente especialmente en el caribe y centro américa y en los países del pacto andino.

Ratificamos nuestra posición de no seguir aplicando ni de hecho ni de derecho el Protocolo de Puerto España en la disputa territorial con la República Cooperativa de Guyana y darle vigencia al Acuerdo de Ginebra para hallar una solución satisfactoria a la controversia.

Venezuela hizo suya la causa nacional argentina del rescate del archipiélago de las Islas Malvinas. En tal sentido, se envió a Europa una delegación con representación oficial y de la oposición para explicar la razón de fondo de la crisis y de la actitud asumida por los países latinoamericanos. En el mismo sentido se actuó en la OEA y en el SELA.

El Presidente de la República visitó, para cumplir diversas actividades, Honduras, Colombia, Costa Rica, Nicaragua, Jamaica y República Dominicana.

Se recibieron delegaciones oficiales de Ecuador, Panamá, Costa Rica, Dominica y Grenada.

Se siguen manteniendo muy cordiales relaciones con los Estados Unidos, mantenemos un intercambio constante con países europeos y mantenemos la necesidad de llevar relaciones cordiales con el Bloque de Países Socialistas.

LAS FUERZAS ARMADAS Y EL PROCESO DEMOCRÁTICO.

Se decretó un crédito adicional por 241,7 millones de bolívares para el desarrollo de la frontera oriente-sur.

La marina adquirió buques utilitarios tipo LC-4, lanchas patrulleras y embarcaciones menores.

Se han construido cuarteles para conscriptos en los Teques, Guanare y Maturín y avanza la construcción de los hospitales militares de Maracay, Barquisimeto y San Cristóbal. Se avanza en la construcción de la nueva sede para el Instituto de Altos Estudios de la Defensa Nacional (IAEDEN), para el departamento de procesados militares y el edificio No. 2 del Ministerio de la Defensa.

El Programa de Instrucción Premilitar se efectuó en los estados: Distrito Federal, Bolívar, Miranda, Monagas, Táchira, Zulia y el Territorio Federal Amazonas.

Fueron puestos en funcionamiento los liceos militares de Cabimas y Barinitas.

Fueron incorporadas las fragatas misilísticas General Salom y Almirante García.

Fue inaugurada la base aérea Teniente Luis Apolinar Méndez en Puerto Ordaz.

AVANZA LA CONCIENCIA CONSERVACIONISTA.

Se implementó definitivamente el Programa de Cartografía Automatizada.

Ha continuado el Programa de Exploraciones Hidrogeológicas.

Se puso en funcionamiento el Instituto para el Control y Conservación de la Cuenca del Lago de Maracaibo.

Se concluyeron los estudios básicos del Plan Nacional de Conservación, Defensa y Mejoramiento del Ambiente.

Se avanza en el Plan Nacional de Ordenación del Territorio y se concluyó el Esquema de Ordenamiento de la Faja Petrolífera del Orinoco.

Se concluyó el Proyecto del Plan Integral de Desarrollo de las Dependencias Federales y la primera etapa del Inventario Nacional Hidroeléctrico.

Se continuó con los Planes de Ordenación de las Cuencas Fronterizas.

FUNDACOMUN dotó a 57 Concejos Municipales de 104 unidades recolectoras de desechos y compactadoras de basura.

Se puso en servicio el embalse de Guamo, en el estado Monagas y se inició la construcción del embalse de Taguaza en el estado Miranda. Se continua con la

construcción de los embalses de Caira (Miranda), Pueblito y Taparito (Guárico), El Cují (Anzoátegui), Boconó y Tucupido (Portuguesa) y Masparro (Barinas).

LA PRIORIDAD EDUCATIVA.

En el año lectivo 1981-1982 se elevó la instrucción a 4.717.721 alumnos en todo el sistema educativo, con incrementos escalonados así:

Niveles	Incremento de la Matrícula
Preescolar	39.834
Educación Básica (1° a 6° grados)	60.788
Educación Básica (7° a 9° grados)	30.415
Media Diversificada	3.348
Educación Especial	26.231
Educación de Adultos	6.805
Educación Superior	9.106

Por el Ministerio de Educación se crearon 21 nuevos Centros Preescolares en los estados Aragua, Bolívar, Carabobo, Lara, Miranda, Monagas, Sucre, Yaracuy y Zulia, para un total nacional de 149 Centros en funcionamiento.

Entraron en funcionamiento 117 Jardines de Infancia para un total nacional de 3.214.

La Educación Básica durante el año se extendió a todo el país, atendiendo 1.352 escuelas, 758.721 alumnos y cerca de 26.000 docentes.

La Educación Media Diversificada y Profesional atendió durante el año 228.396 alumnos.

El Programa Nacional de Pasantías permitió colocar 12.779 alumnos del Ciclo Diversificado en distintas empresas.

Se crearon 59 Centros de Educación Especial para un total nacional de 657 servicios que atendieron 69.777 personas.

Con el apoyo del INCE se crearon 26 talleres para la incorporación de minusválidos al trabajo productivo.

Entraron en funcionamiento varios institutos de educación superior tanto públicos como privados en los estados: Bolívar, Zulia y en el Distrito Federal (Vargas).

El Congreso de la República sancionó la Ley Programa sobre la Planta Física de la Educación 1983-1985.

Se crearon o se redotaron 283 bibliotecas escolares.

ARTE Y CULTURA.

En el curso de 1982 se crearon 27 servicios bibliotecarios, 11 bibliotecas propiamente dichas y 16 salas de lectura.

Se realizó la 1era. Bienal de Escultura Francisco Narváez, en Porlamar estado Nueva Esparta.

Se realizó la 1era. Muestra Fotográfica Contemporánea de Venezuela y la XXV Exposición del Taller de Arte Infantil.

En la Galería de Arte Nacional se realizaron las exposiciones: Paisaje Itinerante y Esculturas en Metal, de Tovar y Tovar; Reverón y su Mundo Mágico y Cinco grandes Maestros.

En el marco del Programa de Animación Cultural el CONAC dictó 118 talleres, cursos y seminarios a los que asistieron 2.675 personas.

Editorial Monte Ávila imprimió 115 ediciones de libros.

Hubo 1.376 presentaciones artísticas a las que asistieron más de un millón cien mil personas.

Se efectuaron 94 exposiciones que fueron visitadas por más de dos millones de personas.

Se otorgó por cuarta vez el Premio Rómulo Gallegos.

Fue aceptada por la OEA la tesis venezolana sobre la Función del Estado Moderno en la Acción Cultural.

La Orquesta Nacional Juvenil se vio fortalecida con la creación de 18 nuevos núcleos para un total nacional de 41 durante el presente período de gobierno. También la Orquesta realizó dos giras internacionales, una a las islas del caribe y otra a países latinoamericanos.

VIGOROSO AVANCE TECNO-CIENTÍFICO.

Entró en funcionamiento la Fundación para el Desarrollo de la Ciencia y la Tecnología de la Región Centro-Occidental.

Entró en funcionamiento el Fondo de Fomento a la Innovación Tecnológica (FINTEC).

En alianza de los sectores de la educación Superior y el sector industrial se dio el acto inaugural del Centro de Cooperación Tecnológica entre las Universidades y el Sector Productivo (CECOTUP).

Se inauguró la primera etapa del Instituto Internacional de Estudios Avanzados.

En Puerto Ayacucho se inauguró el Centro Amazónico de Investigaciones y Control de Enfermedades Tropicales (CAICET).

INTELIGENCIA PARA EL DESARROLLO Y LA PAZ.

A través del Proyecto Familia se han atendido más de 90.000 madres de las clases sociales más humildes.

Con iniciativas como se aprende a aprender se ha llegado a más de un millón seiscientos mil estudiantes.

Sigue en marcha el Programa de Desarrollo del Pensamiento.

Bajo el lema Inteligencia para la Paz se realizaron en Venezuela las Primeras Jornadas Internacionales sobre los Programas que se realizan en Venezuela para el Desarrollo de la Inteligencia y en su resolución final se afirma: "la iniciativa emprendida por el gobierno de Venezuela, debe ser proyectada y expandida a nivel internacional".

Se continuó en el Sistema de Educación Formal el desarrollo de los Programas: Educación Visual, Ajedrez, Aprender a Pensar, Creatividad Integral, Enriquecimiento Instrumental, Inteligencia, Representación del Espacio en el Niño y Métodos y Sistemas de Pensamiento.

HACIA LOS IX JUEGOS PANAMERICANOS.

Se impulsó el Programa de Desarrollo Deportivo con la Creación de Centros Deportivos Populares con un número total a nivel nacional para la fecha de 1.518.

En la ciudad de Maturín se realizaron los III Juegos Deportivos Nacionales Juveniles con la participación de 3.254 atletas.

Para finales del año 1.982, 1.477 atletas venezolanos habían intervenido en 91 eventos internacionales obteniendo un total de 468 medallas, distribuidas así: 143 de oro, 164 de plata y 161 de bronce.

En los XIV Juegos Centroamericanos y del Caribe celebrados en Cuba, Venezuela ocupó el tercer puesto con 112 medallas.

Se continúa con la ejecución de diversas obras para la realización de los IX juegos panamericanos (Estadios, la villa panamericana, velódromo, gimnasios, etc).

SITUACIÓN DEL MERCADO PETROLERO

INTERNACIONAL DURANTE 1982.

La situación del mercado petrolero internacional durante 1982 ha reflejado con todo rigor el efecto de una serie de factores de la recesión económica mundial, así como los efectos de las medidas de conservación y sustitución puestas en práctica por los grandes países industrializados. La demanda global mundial de petróleo se ubicó 45,5 millones de barriles diarios y los países OPEP produjeron 18,5 de barriles diarios el 22,6 % menos de lo estimado.

En tal sentido las previsiones de nuestros ingresos fiscales petroleros tuvieron que ser ajustadas. La cuota asignada al país por la OPEP fue de 1,5 barriles diarios.

También se adoptaron medidas de ajuste del gasto público y para el consumo interno de los hidrocarburos.

En el mercado interno se han tomado medidas para superar la crisis tales como:

- Disminución de la tasa de crecimiento del consumo de gasolina.
- Se continuó con el programa de cambio del patrón de refinación de las refinerías El Palito y Amuay.
- Construcción de 59 kilómetros de gasoductos.
- Se aumentaron las actividades de inversión superando en Bs. 3.724 millones erogaciones anteriores.
- En labores de exploración y geofísicas hubo un aumento de Bs. 320 millones.
- En la Faja Petrolífera del Orinoco se lograron definir dos acumulaciones muy importantes de petróleo.
- Se agregaron 5.123 millones de barriles de reservas de petróleo.

Producción, exportaciones, potencial de producción.

La producción de petróleo en el año se situó en el orden de los 692 millones de barriles equivalente a un promedio diario de aproximadamente 1.896.000 barriles, representando una disminución 10.2%.

Los hidrocarburos líquidos presentaron una disminución de 9.5%.

El potencial de producción para el 31 de diciembre se ubicó en 2.500.000 barriles por día.

El ingreso petrolero nacional durante el ejercicio fiscal 1982 se ubicó en el orden de los 57.596 millones de bolívares.

La producción de mineral de hierro durante el año fue de 10,5 millones de toneladas.

La producción de carbón durante el año se ubicó en 43,1 millones de toneladas métricas.

La producción de oro en el año 1982 fue de 888,4 kilogramos.

La producción de diamante se ubicó en 493.200 quilates métricos.

El valor de la producción total de hierro, carbón, oro y diamante en el año fue de 800,7 millones de bolívares inferior en algo más de 200 millones de bolívares debido a la menor producción de hierro, a la baja del precio del oro y a un mejor precio del diamante.

Se concluyó el Proyecto de Ley Orgánica de Energía Eléctrica para ser introducido al Congreso de la República.

LA ECONOMÍA VENEZOLANA EN 1982.

La acción estuvo dirigida durante el año a consolidar los esfuerzos internos para redimensionar y ordenar la actividad económica nacional. En tal sentido se tomaron medidas como:

- Decisiones destinadas a rebajar créditos presupuestarios.
- Reordenar el gasto corriente.
- Reducción al presupuesto inicial de 8.233 millones de bolívares.
- Incrementar los ingresos fiscales de origen interno.
- Promover la producción de los sectores agrícola, industrial y de la construcción de viviendas mediante el establecimiento de franquicias tributarias.
- Aumento de la infraestructura de apoyo.
- Venta para la construcción de viviendas de terrenos en posesión del sector público.
- Modificación del arancel de aduanas.
- La determinación de prohibiciones de importaciones.
- Suministro de apoyo financiero y la activación del cumplimiento del Decreto Compre Venezolano.
- Programa de ahorro y racionalización de los combustibles (elevación del precio interno de la gasolina).
- En cuanto al manejo de la deuda pública se realizaron esfuerzos para transformar montos significativos de deuda a corto plazo en deuda a mediano y largo plazo.
- Fortalecimiento de las reservas internacionales en manos del Banco Central de Venezuela.
- En materia financiera intervención del Banco de los Trabajadores de Venezuela por múltiples infracciones a disposiciones legales vigentes.
- Reducción del proceso inflacionario con un modesto crecimiento de esta en un solo dígito (7.7%).
- Se aprobaron en el Registro de Proyectos del Ministerio de Fomento 512 solicitudes de empresas nuevas que implica la creación de 14.000 empleos directos.
- Aplicación del sistema de subsidios a las viviendas de interés social que benefició a 25.000 familias.
- Adopción del Régimen de Cambio Diferencial.

A pesar de los resultados positivos en el área de los precios internos y de la producción, el país debió enfrentar en 1982 y principios de 1983 una persistente y desmedida salida de divisas, lo que provocó un deterioro progresivo de las reservas internacionales del Banco Central. En tal sentido se decidió la aplicación de un conjunto de medidas de regulación del mercado cambiario, contempladas en el Decreto No. 1.842 de fecha 22 de febrero del presente año.

VIALIDAD Y TRANSPORTE: POLÍTICA QUE TERMINÓ CON EL METRO.

En 1982 el Ministerio de Transporte y Comunicaciones ejecutó obras de vialidad por un valor de 2.759,4 millones de bolívares (carreteras, distribuidores, avenidas, circunvalaciones, autopistas, etc).

En vialidad urbana se invirtieron 635,8 millones de bolívares y en materia de mantenimiento de vialidad se invirtieron 262,9 millones de bolívares.

Se realizó la 1era Versión del Plan Nacional de Transporte.

Se constituyó la Autoridad Metropolitana de Transporte Colectivo, mancomunidad entre los Concejos Municipales del Distrito Sucre del estado Miranda y el del Distrito Federal.

El 02 de enero de 1983 se inauguró el tramo Pro Patria-La Hoyada del Metro de Caracas con una longitud de 7.302 metros y 8 estaciones. Se anunció que el segundo tramo La Hoyada-Chacaíto se pondría en funcionamiento el 27 de marzo del presente año.

Como obrar conexas al Metro de Caracas se inauguran plazas, avenidas, vialidad, escuela y liceo.

EL DESARROLLO URBANO Y SUS DIVERSAS EXPRESIONES.

Por el Decreto No. 1.375 los bancos hipotecarios y las sociedades financieras recibieron autorización para conceder préstamos hasta por un 95% del valor del inmueble dado en garantía.

Se creó la Comisión Nacional de Tierras Urbanas integradas por representantes de MINDUR, FONDUR y MARNR.

Se creó el Gabinete Sectorial de la Gestión de Desarrollo Urbano, Vivienda y Servicios Conexos.

El sector privado construyó durante el año 45.025 viviendas.

Se invirtieron un total de 272,8 millones de bolívares en edificaciones educacionales, comunales, adquisición de inmuebles y desarrollo social.

A través de programa directo del INAVI se construyeron 20.210 viviendas, distribuidas de la siguiente manera:

Tipo de vivienda	Cantidad
Unifamiliares	15.086
Multifamiliares	4.667
Parcelas Populares	457

Se otorgaron 7.781 créditos populares por un monto total de 155,6 millones de bolívares para construir, ampliar y mejorar viviendas.

La Dirección de Malariología construyó 12.913 viviendas rurales con una inversión de 280 millones de bolívares.

Con el Programa de Desarrollos Especiales se concluyeron 3.113 viviendas.

El INAVI terminó la construcción 62 unidades de grupos escolares para pre escolar, primaria y media, para atender 26.000 alumnos.

El FONDUR a través del sistema de subsidios atendió 24.157 unidades de vivienda.

Participaron también en la política de construcción y mejoramiento de viviendas el IAN (100 mejoramientos), la CVG 1.060 (viviendas) y el CSB (3 proyectos).

El sector privado protocolizó préstamos hipotecarios por un monto superior a los 12.000 millones de bolívares.

MINDUR continuó ejecutando los Planes Rectores de Desarrollo estando concluidos a la fecha 23 en todo el país.

Durante el año se concluyó la construcción de 9 edificaciones médico-asistenciales.

En cuanto a edificaciones educacionales, en educación superior, ciencia y tecnología se concluyeron 4 obra; en educación básica se ejecutaron 30 obras; en cuanto a edificaciones culturales se concluyeron 4 obras; se terminaron 27 edificaciones deportivas y se concluyeron 14 edificaciones varias.

TRABAJO Y EMPLEO.

La tasa de desocupación alcanzó en el año un 7,1%.

Durante el año se legalizaron 24 federaciones y se registraron 261 sindicatos.

Fueron celebrados 1.329 contratos colectivos.

Se constituyó, para adelantar las negociaciones laborales de la Administración Central, la Comisión Intergubernamental para la Contratación Colectiva del Sector Público.

Se constituyeron 1.504 comités de seguridad industrial en igual número de empresas y establecimientos.

PROFUNDIZACIÓN DE LA POLÍTICA COMUNICACIONAL.

En abril Venezuela resultó electa por unanimidad Presidente de Acción de Sistemas Informativos Nacionales, además, se incorporó como miembro del Comité Coordinador del Pool de Agencias de Noticias de los Países No Alineados.

Se puso en funcionamiento la onda corta internacional de Radio Nacional de Venezuela.

INCORPORACIÓN DE LA MUJER Y RECONOCIMIENTOS INTERNACIONALES.

El 28 de julio de 1982 se promulgó la Reforma Parcial del Código Civil, mediante el cual se equiparán los derechos sociales de todos los venezolanos y se está trabajando en la Reforma de la Ley de Adopción y en el Reglamento de la Ley Tutelar de Menores.

FUNDACOMUN Y LA PARTICIPACIÓN.

Se continúa con la política de planes integrales para la atención de los barrios alcanzando un total de 244 para beneficiar a 679 barrios con una población superior a 2.700.000 habitantes.

En todos los estados se realizó el I Seminario de Orientación a las Asociaciones de Vecinos, para apuntalar el proceso asociativo popular.

FUNDACOMUN prestó asistencia técnica y financiera a 159 Consejos Municipales.

LA MULTIPLE PROGRAMACIÓN DE LA FUNDACIÓN DEL NIÑO.

En el año fueron puestas en funcionamiento 12 casas de los niños para un total nacional de 59.

En el Teatro Israel Peña del CONAC se realizó la 1era.Muestra Cultural Infantil.

El servicio de Aeroambulacia prestó los servicios de 320 traslados.

Se continuó con el Programa de Cultura y Turismo Infantil.

Se continuó con el Programa de Intercambio Interestatal e Intercambio Internacional.

Durante el año fueron puestos en funcionamiento 18 Centros Preescolares para un total nacional de 108 Centros.

En los estados Portuguesa, Guárico, Monagas, Trujillo, Bolívar y Amazonas comenzaron a funcionar los Centros Educativos Hospitalarios.

En la actualidad existen 16 Centros Educativos Recreacionales en alianza con empresas privadas con productores e industriales del tabaco, donde se atienden 7.665 niños.

EL MUSEO DE LOS NIÑOS UNA GRAN ATRACCIÓN.

En el año se puso en funcionamiento el Museo de los Niños, auspiciado por una institución presidida por la Sra. Alicia Pietri de Caldera y apoyada por el gobierno.

